
ZHEJIANG DAILY 要闻
2014年11月8日 星期六

责任编辑：许雅文 联系电话：0571-85312023 3

本报社址：杭州市体育场路178号 问询电话：0571-85310114 邮政编码：310039 电子信箱：zjrb＠zjnews.com.cn 广告经营许可证：浙工商广字第0001-1号 印刷：浙江日报报业集团印务有限公司 昨日本报开印1时53分 印完5时35分

热线96068


佳友微博：http://weibo.zjol.com.cn/u/yjy7404
电子信箱：yjy7404@126.com
微 信 号：jiayouminqingkuaiche

本报杭州11月7日讯
记者 马悦 通讯员 陈晶晶

杭州地铁 2 号线，终于在千呼
万唤中“驶”来。今天上午，杭州市
政府召开新闻发布会称，地铁 2 号
线东南段（朝阳站至钱江路站）将于
11月24日正式开通试运营。

地铁 2 号线东南段，南起萧山
朝阳站，穿越钱塘江后，止于钱江新
城的钱江路站。13 个站点中，除了
位于钱江新城的钱江路站外，其余
12 个都在萧山境内。线路南北走
向，沿着萧山市心路分布，横贯整个
萧山城区。

发布会后，记者实地探访了即
将“迎客”的 2 号线钱江路站，率先
试乘，带来最新体验。

导向、标识更清晰
中午 12 点半，记者来到 2 号线

东南段的钱江路站 C 出入口，周围
的车站引导牌、道路指示牌等都已

到位，工人们正布置周围的绿化。
柔和，是记者进入 2 号线站厅

层的最大感受。与 1 号线使用的节
能灯不同，2 号线公共区域使用的
是 LED 灯，光线柔和且更加节能环
保。作为 2 号线的标志性色彩，随
处可见的橙色布满了站厅、站台层，
让乘客心情愉悦。

2 号线在自助售票机上，首次
实现“纸币找零”新功能：除了能

“吐”1 元的找零硬币外，找零还可
以“吐”出 10 元纸币。购票界面、提
示方式、选站按钮都做了优化，交通
枢纽站点更加醒目易选。

为提高乘客通过闸机的速度，2
号线在自动检票机处，调整了单程
票回收口的角度，让乘客塞入车票
更顺畅；刷卡区也增加了醒目的光
带提示，提高进出站的速度。

登上列车，只见车厢内活泼的
橙色跳跃其间。2 号线的车型选用
的是“鼓形车”，上下窄，中间宽，两
侧呈圆弧形向外鼓起，比 1 号线更

“圆润”，内部空间更大，乘坐起来也
更舒适。

不到 13 分钟，列车到达建设三
路站。记者在出站口看到，2 号线
的导向标识系统比 1 号线更加细
致。A、B、C 等出入口标示上，新增
了周边道路、标志性建筑物等信息；
出站口的墙面导向牌上，还增加了
出口信息、街道信息、交通接驳信息
等，方便乘客快速出站。

据介绍，试运营初期，2 号线东
南段列车全天运行 15 个小时，首、
末站首班发车时间为 6 点 30 分，末
班车发车时间为21点30分，行车间
隔为 8 分 48 秒，钱江路站至朝阳站
单程行车时间约 31 分钟，早、晚高
峰期间，将视客流情况增开加班车。

1、2号线公交接驳
即将开通的 2 号线东南段，与 1

号线并无交叉，无法实现同站点换
乘。针对接驳问题，杭州市公交集
团客运部副经理陈施承说，公交集

团已开辟专线，安排部分公交车，在
2 号线钱江路站与 1 号线婺江路站
进行点对点接驳，但接驳车是免费
还是优惠，还将进一步商讨。

在建设三路站 C 出入口外，记
者看到，配套的公交线路123、705路
的站牌都已到位。为配合地铁 2 号
线东南段的开通试运行，公交新开
辟、优化了8条线路，方便市民出行。

预计到明年春节，随着4号线首
通段（近江站至彭埠站）的开通，1号
线、2号线将提前实现串联，届时，前
往萧山的市民，可以乘坐1号线到近
江站、火车东站站或彭埠站换乘4号
线，再到钱江路站换乘2号线。

“我们把1号线看成弓背，2号线
东南段就是箭，4号线则是弓弦，杭州
地铁形成网络后将全面发力。”杭州
市地铁集团办公室一级主管吴艇
说。2017 年地铁 2 号线西北段通车
之后，将覆盖杭州的东西南北，串联
起萧山、江干、下城、拱墅、西湖等5个
区，与地铁1号线、4号线形成换乘。

杭州地铁2号线24日首发
东南段率先开通，13个站点中12个在萧山

本报瑞安11月7日电
记者 包敦远
瑞安日报记者 蔡玲玲

温州瑞安籍的小姜从出生就跟
着爸妈生活在上海，并在上海就学
到初中。

由于受户籍限制，小姜不能参
加当地的中考。去年下半年，小姜
转学至户籍所在地的瑞安施教区马
屿镇中，就读初三，并于今年 2 月，
到学校办理了转学申请。

如今，小姜已经在瑞安市十中
读了两个多月的高中。但最近小姜
发现自己的学籍不见了，这不仅关
系到他的高中毕业问题，还会直接
影响到高考。为此，小姜的母亲蔡
女士在上海和瑞安跑了多个单位都
解决不了问题。前两天，蔡女士发
现教育部办公厅印发了《关于建立
完善处理群众投诉中小学生学籍管
理相关问题工作机制的通知》。通
知要求，因中小学生学籍管理问题

被投诉单位，由负责办理投诉机构
在 3 个工作日内向相关单位下发核
查单核实情况，相关单位应在 5 个
工作日内完成核查并反馈。于是，
蔡女士带着通知来到浙江日报佳友
民情工作站瑞安分站，希望我们能
帮助解决她儿子的学籍问题。

记者在转学材料中发现，“上海市
义务教育阶段学生转学申请表”上有
小姜的信息、全国号、原学籍副号等，
还有家长签字，在转出区县教育局及
学校意见一栏，有“上海市徐汇区教育
局学籍管理专用章”、“上海市南洋初
级中学教导处”的盖章；在转入区县教
育局及学校意见一栏，有“瑞安市教育
局义务教育学籍管理专用章”。

既然转学问题解决了，为什么
学籍卡壳了呢？蔡女士对此感到十
分疑惑。

蔡女士说，她为这事又去了一趟
上海的学校，打印了一张“上海市基
础教育学生信息管理应用平台”表
格。这张表格显示，小姜已“转出”，

流程状态属于“已转出，待外省市发
起转入”，处理结果显示“教育部正在
处理”，而申请发起的时间是“2014
年2月18日”。

这就是说，小姜的学籍已经被
上海教育局转出来了，但是没有转
进瑞安教育系统。

记者联系了瑞安市教育局，中
教科的一位工作人员表示 ，他们一
直在跟市十中以及上海方面的工作
人员协调这件事。他介绍，上海的
学籍系统平台与浙江省的学籍系统
平台并没有实行联网，两者之间的
数据传输需通过教育部进行对接。

“至于一方发出转出申请，另一方却
没有收到信息，这可能就是计算机
联网过程中出现的问题。”

记者又联系了瑞安市十中负责
学籍管理的邱老师。邱老师说，她
管理学籍工作多年，这种问题还是
头一次碰到。为此，她尝试了很多
种方法，申请把小姜的学籍转进来，
但都没有成功。邱老师表示：“没有

学籍是无法取得毕业证书的，而小
姜是通过学校正规录取招进来的，
我们不会不管这个事，一定会帮他
处理好学籍问题。”她还告诉记者，
尽管该生的学籍问题没有落实，但
是不会影响他的学习。

据了解，今年是教育部学籍系
统实行联网的第一年，这可能会导
致很多新问题出来。今年下半年，
瑞安市有 9 名高中生的学籍出现问
题。瑞安市教育局只能是出现一
个，解决一个。

通过本报佳友民情快车近一周
的努力，11月6日，记者接到来自瑞
安市教育局的好消息：“小姜的学籍
终于找回来了。”

佳友民情工作站瑞安分站帮读书郎解难题

“丢失”的学籍找回来了

本报讯 （通讯员 余海敏 练君
燕 记者 聂伟霞）“城北乡河里村
党支部书记徐某某涉嫌利用职务上
的便利挪用生态公益林补助款，数
额较大，经调查核实，确认徐某某违
纪违法的事实后，目前，已按有关案
件处理程序，移送龙泉市人民检察
院并立案侦查⋯⋯”近日，浙江龙泉
市纪委通过媒体发布、在各行政村
和社区公告栏张贴通告等方式，向
全市党员干部和群众通报了今年以
来立案查处的 8 起基层农村党员干
部贪污、挪用公款方面的典型案件。

“终于把硕鼠抓起来了，属于村

集体的钱可以拿回来了。”“市纪委
将查处案件的通报都张贴在了村务
公开栏中，大家都看得见，心里不含
糊了，这事你们查得好。”连日来，在
城北乡各村对农村基层干部违纪违
法情况进行巡访的龙泉市纪委纪检
监察室主任钟祥奎，不断听到村民
们对铁腕反腐做法的好评。

近年来，随着当地经济快速发
展，加之各级下拨的“三农”补助资
金的增加，在龙泉农村，存在着少
数基层党员干部利用手中权力侵
占集体资金、利益等违法违纪问
题。在今年龙泉市纪委受理的群

众来信来访中，有 48.5%的举报件
涉及农村党员干部各类问题，其中
绝大多数集中在涉农资金、农村工
程建设资金的违规使用和侵占集
体利益上。

作为最基层、最接地气的“村
官”，直接联系群众，直接与群众面
对面，虽职位不高，却折射出党风政
风的好坏优劣。今年以来，龙泉市
纪委针对村官贪腐问题集中开展了

“严肃查处农村基层党员干部不正
之风和违法违纪行为”专项行动，把
查处村官腐败作为基层开展办案工
作的一个重点，严肃查处了一批以

权谋私、贪污受贿、侵吞公款公物、
失职渎职等 8 个方面的农村党员违
纪违法案件。

截至目前，全市已查处农村党
员干部违纪违法案件 41 起，有 17
名村两委和村监会主要干部因贪
污、受贿或挪用集体资金被立案调
查，并按程序移送司法机关立案侦
查。

“十八届四中全会提出依法治
国。对农村基层党员干部违纪违法
我们实行零容忍，有问题发现一个
查处一个，坚决维护村民的利益。”
龙泉市纪委书记钟海燕说。

龙泉对“村官”违法违纪零容忍

11月 7日，2014第五届环太
湖 国 际 公 路 自 行 车 赛 第 七 站
——湖州太湖旅游度假区·吴兴
区 绕 圈 赛 在 南 太 湖 畔 鸣 枪 开
赛。来自中国、美国、俄罗斯、比
利时等 20 个国家和地区的 120
名 职 业 运 动 员 展 开 了 激 烈 角
逐。来自澳大利亚BFL车队的塞
缪尔最终以 2 小时 47 分的优异
成绩夺得冠军。

见习记者 李文芳
通讯员 杨新立 摄

骑行南太湖

本报讯 （记者 斯信忠 通讯
员 张肖斌 应明会） 日前，仙居县
田市镇上街村村民范洪火带领亲属
来到村骨灰堂，再次祭奠父亲。其
父一个多月前去世，骨灰就放在村
里的骨灰堂。范洪火说，将父亲骨
灰放在这里，不但“看望”方便，而且
节约了建墓等一大笔开支。

该村位于镇政府所在地，全村
有322户、1200人，550亩耕地，除去
建设用地，人均只有0.3亩土地。一
直以来，全村坟墓都建在村东面集
体山林区域，由于该村有厚葬的习
惯，过去，一座坟往往占地四五平方
米，再加上道路等附属设施，一些坟
每座占地超过 15 平方米，村里耕地

本来就少，“死人与活人争地”现象
严重。

近年来，镇里提出拆大坟，禁止
做大坟，实行‘绿色殡葬’。为此，去
年 3 月，该村在村东侧地块投资 70
多万元，在占地 400 多平方米的土
地上，建起建筑面积 220 平方米的
用合成金属分隔放置骨灰盒的骨灰
堂，至今已安放5位村民的骨灰。

当年 4 月，村民方荷英的老伴
因车祸去世，火化后，骨灰放进了刚
建成的骨灰堂。“只需向村里一次性
交 250 元的管护费就行。”方荷英老
人说，把骨灰放在风吹不到、雨淋不
到的骨灰堂，节约土地和个人开支，
一举数得。

仙居上街村推行绿色殡葬

本报奉化11月7日电（记者 吴
晓鹏 通讯员 徐华良 应国民） 今
天，奉化市江口街道浦口王村两农户
因田间的一条过道发生纷争，经村干
部依法据理进行调解沟通，双方都认
识到自己的错误，最终握手言和。

“只要依法有理化解矛盾，村民
就会心服口服，村里也比过去和谐
多了。”村党支部书记王明华说起依
法调解一脸的高兴。

为营造办事依法、解决问题用
法、化解矛盾靠法的良好法治环境，
江口街道用法治思维，以法治新方
式化解矛盾，创新人民调解模式，实
行村“四会”参与理事调解，即村党
支部行使领导权、村委会行使决策
权、村调解委员会行使依法处理权、
村调解监督会行使法治监督权，引
导百姓有问题必须依靠法治，而不
是靠无理取闹来解决。

不仅如此，街道主要领导还每
周听取相关部门法制宣传教育汇
报，每月召开一次法治分析例会，每
季将排查出的不稳定因素按责任分
工，归口办理，防止矛盾累积。为提
高调解人员依法处理矛盾的能力，
街道还邀请宁波大学教授、江口派
出所所长、江口法庭庭长分别从如
何预防犯罪、如何依法化解民间矛
盾纠纷等角度进行业务培训。

针对“五水共治”和“三改一拆”
中出现的问题，街道党工委、办事处
运用多种形式，重点宣传《水法》《环
境保护法》《水污染防治法》等法律
法规，在法治轨道上推进各项工作。

据统计，今年以来，该街道和村
调解组织共调处各类矛盾纠纷 315
起。由于矛盾化解靠法，既在百姓
中树立了法律的威严，又提高了社
会管理法治化水平。

奉化依法解纠纷村民服气

现场新闻

本报杭州11月7日讯
记者 戴睿云

从高银巷小学等杭州 10 家小
学周边食品杂货店随机购买的 26
包零食，只有 4 包符合规范；下城区
长青小学学校食堂里的蒸饭饭盒
消毒方式，不符合规范，消毒不彻
底⋯⋯孩子吃得健康不健康，是家
长最担心的问题之一。今天，杭州

“公述民评”问政现场，部分学校周
边食品杂货店、餐饮店以及学校食
堂内部的食品安全问题，让民评代
表们揪心不已。

作为今年杭州“公述民评”的最
后一场问政，本场聚焦“中小学校园
及周边食品安全监管”。杭州市教
育局局长沈建平、杭州市市场监管
局局长陈祥荣以及上城和下城、江
干、拱墅、西湖、滨江 6 个区的副区
长成为问政对象。

对于问政现场曝光的学校周边
零食不过关问题，被提及学校所在城
区的管理者纷纷表示痛心。上城区
副区长叶榕表示，发现问题后，该区
开展了针对学校周边食品安全的“百
日严打出成效”活动。下城区副区长
王翀则表示，打算用“阵地战”的方式
来对付这些在食品安全领域当中用

“游击战”来对付监管的企业。“今年
下半年以来我们一共排查了1265家

学校周边的食品店，同时抽查了399
批次的食品。抽查的399批次，不合
格率是4.51%，大概是18批次，对这
些问题食品我们都落实了整改措
施。”陈祥荣表示，学生的食品安全监
管一直是重中之重。

一面是媒体、民众屡屡发现的
学校零食不过关情况，一边是监管
部门漂亮的抽检合格率和城区一次
次“重拳出击”。“对待严峻的学校周
边食品安全问题，传统的运动式整
治已经不能适应要求，必须采用现
代社会治理模式。部门对食品安全
的监管考核办法也应该完善。要从
严落实传统的食品来源查验制度、
经营主体责任落实等。”点评嘉宾、
省社科院公共政策研究所所长杨建
华犀利地指出，监管部门要将监管
工作长效化，必须与时俱进。

学校食堂不容乐观的卫生情况，
也让现场民评代表们纷纷摇头。对
此，杭州市教育局局长沈建平给出了
一个明确的解决方案：到今年年底，
杭州主城区所有中小学食堂都要实
行视频实时监控，目前，有部分学校
已经到位，落实专人实时监管，在部
分学校的传达室，家长已经可以看到
直播。“下一步，我们还会要求学校邀
请每个年级的家长代表一起参与监
管，发动大家的力量把学校食堂安全
管好。”沈建平说。

杭州“公述民评”聚焦学校食品安全

中小学食堂要视频监控

本报普陀 11 月 7 日电 （记者
林上军 通讯员 翁盈昌） 今天，舟
山市普陀区小干岛上发生一件令
人唏嘘的事情：来自四川的 90 后
小伙子熊斌，在下海抢救当地一跳
海女子时，不幸英勇献身，年仅 21
岁。

跳海女子姓潘，今年 27 岁。今
天一早，她带着 18 个月大的孩子从
普陀桃花岛家里赶到小干岛，因与
丈夫发生感情纠纷，一赌气，她跳
进了波涛汹涌的沈家门渔港的海
里。他的丈夫马上呼喊救人。这
一幕被正在小干岛渡船码头候船
的普陀展茅蓝天气体公司驾驶员
熊斌看到。熊斌毫不犹豫地脱掉
外套，奋不顾身跳下海去救人，十
米、二十米⋯⋯游了四五十米，靠
近落水女子后，他奋力将她往岸边
推。尽管多次努力，但因为潮水湍
急，体力逐渐透支，以至于熊斌始

终无法把跳海女子拉回岸上，大约
一刻钟后，他自己反而被潮水吞
没，沉入海底。

接到有人落水消息的当地民警
罗盛科赶到现场后，尽管因脚扭伤
上星期刚拆掉石膏板，但还是纵身
下海救人，最后因为脚越来越不听
使唤而折回。上午 9 时 45 分，水性
较好的小干岛居民张培祥下海游向
跳海者，并用力把她救上岸。随后，
小干岛民警与海事、边防和专业打
捞人员一起努力，直到下午 1 时 30
分才找到沉在海底的熊斌。熊斌被
打捞上来时，两手紧握，仍保持着救
人的姿势。

据了解，熊斌父母和哥哥都在
舟山。小干岛几家企业的工作人
员反映，熊斌经常送液化气瓶到他
们单位，这个小伙子办事稳妥，给
人的感觉很好，为救人而牺牲，真
是可惜了。

四川小伙舟山勇救跳海者不幸遇难

熊斌，英雄！


